

REPORTE OPERACIONAL

Julio - Septiembre 2022

LAGO AGRIO

CIFRAS RELEVANTES:

Asistencia Directa



15.7K

PERSONAS ASISTIDAS*

16%
Niñas

16%
Niños

42%
Mujeres

26%
Hombres

Apoyo al Estado



2

Instituciones
apoyadas



380

Funcionarios
capacitados

Apoyo a la Comunidad

682

Personas de
comunidades de
acogida asistidas

643

Personas de la
sociedad civil
capacitadas



*Personas asistidas: Solo se toma en cuenta beneficiarios directos y nuevos. No se incluye personas de la comunidad de acogida. ** Mapa muestra los cantones en donde se realizó algún tipo de intervención por parte de miembros del GTRM durante el periodo de reporte.

Contexto Local

Como reflejo de lo que sucede a nivel nacional, en la provincia de Sucumbios el índice de aumento de la violencia en modalidades crudas como el sicariato, se empieza a registrar con mayor frecuencia en la localidad. Estas situaciones inciden directamente en la percepción de inseguridad de esta zona fronteriza y aumenta la sensación colectiva de temor de las personas que arriban o viven en la localidad.

En paralelo, continúa el ingreso constante de la población venezolana en tránsito por los pasos irregulares de la frontera, en su mayoría arriban con la intención de reunificarse con sus familiares residentes en Perú, Chile o en diversos lugares del Ecuador. Cabe resaltar que los pasos irregulares siguen exponiendo la integridad física, emocional y psicológica de la población que corre riesgos por dichos tramos.

En este punto es interesante el reporte de tendencias migratorias de Sucumbios mediante el sistema de monitoreo y caracterización de flujos - SMFCF - que registra altos porcentajes de entrada en comparación con las salidas: Para Julio se reportan 887 entradas irregulares por la frontera de la provincia, así como 23 salidas; para Agosto 980 entradas y 15 salidas; y para Septiembre 925 entradas y 27 salidas.

Por otro lado, el inicio de clases de las unidades educativas de la

localidad que se da durante el mes de septiembre en la zona Sierra y Oriente preocupa a las y los cuidadores por los gastos económicos que implica este periodo. La falta de documentación del país de origen de niños, niñas y adolescentes de nacionalidad venezolana, así como la falta de insumos y/o kits escolares, son también detonantes de preocupación y evidencian la falta de acceso a la educación y la inserción académica de la población de interés. En este contexto, los socios del GTRM local han priorizado fortalecer y difundir los proyectos y programas en materia educativa para garantizar el derecho a la educación.

Finalmente, los grupos de trabajo que conforman el GTRM Lago Agrio definieron su activación interagencial con un plan de contingencia dirigido a las personas en tránsito en vía de solventar el hacinamiento en los alojamientos de la localidad. Entre algunas de las actividades articuladas se logró coordinar brigadas de atención médica en respuesta a la falta de acceso a servicios en salud tales como la vacunación de Covid-19 y otras inmunizaciones; también se llevaron a cabo charlas de sensibilización en casos de violencia basada en género, brigadas de protección para la identificación de necesidades específicas, de protección legal y acceso al asilo; así como de orientación e información sobre el proceso de regularización migratoria VIRTE; se generaron jornadas informativas de acceso a derechos universales y constitucionales.

RESPUESTA

Frente a la respuesta interagencial de la provincia, en materia de **alojamiento**, se registra 881 refugiados y migrantes asistidos con provisión de **alojamiento temporal** en albergues y hoteles; esta asistencia sobre todo fue dirigida a la población en tránsito, mientras que se llega a un alcance de 233 personas con vocación de permanencia que accedieron al apoyo individual para **arriendo** por primera vez. Paralelamente, 73 personas fueron **informadas, orientadas y asistidas para el ejercicio de derechos de vivienda y propiedad**.

En el ejercicio de asistir con artículos no alimentarios (NFI's) en **menaje de casa**, se registran 82 refugiados y migrantes beneficiados. Así mismo, la localidad entregó 1.573 insumos de higiene, 428 **kits** viajeros, de abrigo, y con insumos para bebés.

En cuanto a la **asistencia alimentaria** se reporta un alcance de 2.829 personas asistidas en programas de alimentación **de una sola entrega**, y 4.896 asistencias en programas **recurrentes** de alimentación. Por otro lado, y a través de **albergues y comedores** se siguen presentando números importantes alcanzando 755 nuevos refugiados y migrantes en el trimestre, mientras que se obtuvo un alcance de 1.304 asistencias en los mismos espacios, de forma **recurrente**. Además 3.543 personas nuevas de la misma población recibieron **asistencia directa en alimentación** a través de vouchers y/o cupones.

En la entrega de Intervenciones Basadas en Efectivo (**CBI** por sus siglas en inglés), que consiste en el programa de provisión de transferencias monetarias multipropósito, 459 refugiados y migrantes fueron asistidos con efectivo multipropósito con una **única entrega**, 78 personas fueron asistidas por primera vez con efectivo multipropósito con **varias entregas**, y 352 personas recurrentes bajo la misma asistencia.

Por otro lado, las intervenciones de **salud** directas de los socios del GTRM alcanzaron a 1.216 personas venezolanas que recibieron **atención primaria** de salud y otras 85 personas venezolanas con atención psicosocial. En el acceso a **vacunación**, se llegó a 151 refugiados y migrantes.

Así también, 43 personas de la población target recibieron **medicinas de manera directa**, incluyendo vouchers para compra de medicinas y pago de exámenes o tratamientos directos; mientras que 195 accedieron a métodos anticonceptivos y preventivos entre hombres, mujeres, niños, niñas y adolescentes (NNA) y población LGBTQ+. Se registran además 14 personas que se realizaron pruebas rápidas de VIH, Sífilis, Hepatitis B y Hepatitis C.

Las asistencias en **protección** durante el trimestre se dieron sobre todo en la orientación para el **acceso al asilo** alcanzando a 1.430 personas y la orientación para el **acceso a servicios migratorios** a 1.482 personas. Se identificaron 600 refugiados y migrantes con **necesidades específicas de protección**, de los cuales un número considerable fue referido a servicios especializados. También, 193 personas fueron asistidas directamente para la **obtención de documentación** tales como visas humanitarias, pasaportes venezolanos (renovación/prórroga), cédulas ecuatorianas, entre otros trámites.

Dentro del contexto de **violencia basada en género (VGB)** se registra a 106 refugiados y migrantes, de las cuales todas las asistencias se destinaron a mujeres, niñas y población LGBTQ+ que accedieron a **servicios para sobrevivientes de VBG**, durante los meses de reporte. Así mismo, se realizó la entrega de 186 **kits dignidad** en la localidad. El GTRM logró llegar a 288 personas de la sociedad civil y funcionarios públicos **capacitados para el abordaje de la VBG**; adicional 2 **intervenciones de incidencia** fueron llevadas a cabo para mejorar la gestión de la movilidad humana, con enfoque de género. Finalmente 5 grupos/comités de base comunitaria fueron apoyados y fortalecidos.

En cuanto a la **protección a la infancia**, los casos de niños, niñas y adolescentes (NNA) no acompañados o separados **identificados y asistidos** a través de los socios del GTRM en esta frontera norte llegaron durante el trimestre a un total de 56 NNA que fueron incorporados en procesos de **medidas de protección** que garanticen el interés superior del niño. Además, 36 niños y niñas de 0 a 12 años en situación de riesgo fueron **referenciados** al sistema de protección. Adicionalmente, 421 NNA venezolanos recibieron **apoyo psicosocial**. Se capacitaron a 203 funcionarios de instituciones públicas en **protección de la niñez**.

En el periodo de reporte, 453 personas venezolanas **accedieron a iniciativas -por primera vez-** de **integración** que buscan fomentar el empleo y el emprendimiento, con actividades como cursos de empleabilidad y de emprendimiento, entrega de capital semilla o apoyo al consumo, así como de materia prima y herramienta para emprendimientos; mientras que 90 refugiados y migrantes continuaron como **recurrentes** en iniciativas vigentes de este tipo.

Además, durante el trimestre se llegó a 19 funcionarios de instituciones públicas y privadas **capacitados y sensibilizados en acceso al trabajo y legislación laboral** con énfasis en movilidad humana. Se llevaron a cabo 9

campañas de **fortalecimiento institucional** (público y/o privado) que fomentaron la inclusión socio económica de migrantes y refugiados en la localidad.

En la localidad los socios del GTRM realizaron diferentes iniciativas en **WASH** de instalaciones mejoradas y/o establecidas (incluyendo unidades educativas, unidades de

atención médica; centros de protección-tránsito, entre otros) alcanzando a 1.932 personas beneficiadas de estas intervenciones. En este periodo de reporte, se equipó y mejoró 1 **espacio público** de la localidad. Finalmente, se reportan 674 personas refugiadas y migrantes asistidas con **transporte humanitario** interno.

BRECHAS Y PRIORIDADES

BRECHAS

En la localidad existe incertidumbre frente al proceso extraordinario de registro y regularización migratoria, en específico de los pasos a cumplir para la emisión y otorgamiento de la visa de residencia temporal de excepción (VIRTE) para ciudadanos venezolanos y sus grupos familiares en el marco de las condiciones previstas en el Decreto Ejecutivo Nro. 436 de 1 de junio de 2022.

En el tercer trimestre del año se reportan casos de niños, niñas y adolescentes de nacionalidad venezolana con dificultades para acceder al derecho a la educación, y sus respectivos servicios. Entre los principales limitantes se ha identificado la falta de documentación del país de origen y la necesidad de apoyo con kits e insumos escolares.

Se identifica la falta de educación sexual y reproductiva en los adolescentes y/o jóvenes migrantes y refugiados, así como brechas en el acceso a métodos anticonceptivos y preventivos como parte del derecho universal a la salud integral.

PRIORIDADES

Los socios del GTRM Local priorizan la necesidad de transmitir campañas de difusión sobre el proceso de regularización migratoria en todas sus etapas, así como la amplia difusión de información verídica de los requisitos obligatorios para acceder al mismo, los trámites pertinentes, sus beneficios y su vigencia. Es así que los socios se convocarán desde la orientación legal y los mecanismos de abogacía.

Es apremiante socializar entre la plataforma local de articulación interagencial, así como con la población refugiada y migrante, los proyectos en materia de educación y formación escolar para la permanencia de NNA en el sistema escolar. Por otro lado, se deberán fortalecer las iniciativas y programas gubernamentales escolares con enfoque de migración.

Los socios priorizarán la orientación y el acompañamiento psicosocial a las generaciones más jóvenes en torno a la educación sexual y reproductiva, proponiendo talleres informativos y de sensibilización en estas temáticas. Por otro lado, se impulsarán las iniciativas de apoyo para adquisición de medicinas, ecografías, rayos X, entre otros, que garanticen acceso a la salud sexual y reproductiva.

ORGANIZACIONES – GTRM LAGO AGRIO

ACNUR | ADRA | Alas de Colibrí | Cáritas | Cruz Roja | COOPI | FUDELA | FUNDER | GIZ | HIAS | MSC | NRC | OIM | ONU-Mujeres | PMA | SJR | UNFPA | UNICEF | Fundación Leónidas Proaño | Federación mujeres de Sucumbíos | Centro Puerta Violeta | Fundación Lunita Lunera | Fundación Tarabita | CISP | Redes con Rostro